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Un emprendedor es la persona que 

desea conquistar el mundo a través de 

la ejecución de una idea y de esta 

manera hacer la diferencia. 
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Desde muy pequeña Orit tuvo amor por los libros, 

y es que creció en medio de ellos, en cada rincón de 

la casa de sus padres había uno. Es la mayor de tres 

hermanas, madre de cinco hijos y abuela de seis 

nietos a quienes sin lugar a duda les ha compartido 

este legado intelectual. Cuando se convirtió en 

madre, uno de sus mayores deseos era que sus hijos 

recibieran una excelente educación, y crecieran 

en un ambiente de cultura, pero en esa época la 

lectura no era parte de nuestras costumbres. Ante 

este panorama y dejándose llevar por su pasión 

literaria y por su interés de aportar un valioso 

grano de arena para hacer un cambio en la cultura 

panameña, Orit muy motivada, pensó en la fórmula 

de cómo educar y formar un público lector, desde 

los adultos, hasta los jóvenes e infantes, su gran 

pasión y amor por la lectura le brindó la oportunidad 

de fundar una de las librerías más reconocida y 

concurrida de nuestro país: El Hombre de la Mancha. 

 

 
Es de esta manera que Orit, con fondos propios 

abre su primera librería del Hombre de la Mancha en 

el año 2000. La misma estaba ubicada en calle 52 y 

Federico Boyd, en un edifico antiguo del año 36, tenía 

un garaje con arena y tierra y la otra parte era como 

una roca y encima de ésta montó la librería, el portón 

del garaje era el letrero, los muebles y decoración 

interna fue de su propia inspiración y es así como en 

esta estructura lograba ver su sueño hecho realidad. 
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El nombre de El Hombre de la Mancha nació luego 

de un viaje que realizó a España junto a sus hijos y 

esposo. En esa ocasión fueron a Toledo y a Madrid, en 

esta última ciudad se quedaron para ver una obra de 

Don Quijote de la Mancha, con Paloma San Basilio. La 

obra duró tres horas y media, al finalizar, su cuarto 

hijo, quien tenía cinco años en ese entonces, quería 

volver a ver la obra. Orit pudo ver el impacto que 

este personaje había causado en el niño. Es de esta 

manera como decide escoger este nombre para su 

emprendimiento literario. Aunado a esto, Orit confiesa 

que siempre ha tenido complejo de Don Quijote, así 

como este personaje luchaba contra los molinos, ella 

lucha para cambiar el mundo y muchas otras cosas 

en nuestra sociedad, especialmente el nivel de la 

educación. 

Luego de iniciar su proyecto educativo con 

decisión, asumió el reto de crear en la población el 

hábito de la lectura y apoyándose en una estrategia 

de negocio para atraer a los clientes, se le ocurrió la 

idea de obsequiarle a cada visitante un cappuccino y 

un alfajor para que disfrutaran de una amena lectura. 

Y aunque al inicio, muchas de las personas que 

se acercaban era solo para recibir la cortesía que 

tenía la librería con ellos, con el tiempo y con mucho 

esfuerzo y constancia, la situación fue cambiando y 

las personas compenetraban con la lectura, y a pesar 

de que fue una tarea que le tomó más tiempo del que 

ella imaginó, hoy por hoy puede decir con seguridad 

que sí se ha dado parte del cambio que ella buscaba. 

Cuando Orit, presidenta de la Cámara 

Panameña del Libro, se adentraba cada vez más 

en esta aventura, comprendió que debía también 

prepararse y conocer más del mundo de los libros, 

puesto que al inicio solo compraba los que cumplían 

sus gustos, después comprendió que tenía que 

ampliar la oferta y adquirir libros para todos. 

El emprendimiento en el campo de la lectura era 

un esfuerzo que al inicio caminaba un poco lento, que 

le tomó mucho más tiempo del que ella se imaginó 

debido al poco hábito de la lectura que había en 

nuestro país. Ella sabía que tenía que seguir buscando 

la forma de acercar al público a los libros y empezó 

a crear talleres educativos. En estos talleres lograba 

reunir a 200 niños, a quienes junto a ocho biólogos 

los llevaba a distintas partes del país a realizar desde 

experimentos científicos, hasta servicio social, con 

el único objetivo de preparar de manera intelectual 

a las futuras generaciones, acción de la que no se 

arrepiente y de la que se siente muy orgullosa, pues 

hoy día esos niños y jóvenes que ella educó, forman 

parte de su fiel clientela. 

La segunda librería que inauguró Orit, fue la 

sucursal de El Dorado, en la que la acompañó el 

reconocido empresario Fernando Eleta (q.e.p.d.). 

Hoy día con mucho esfuerzo y trabajo en equipo, ha 

podido abrir catorce tiendas más, las cuales están 

ubicadas en los distintos centros comerciales de 

nuestro país, incluyendo las sucursales especializadas 

para niños. 
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Los sueños de esta emprendedora cruzaron las 

fronteras, ya que abrió una tienda en la ciudad de Bogotá. 

También fue propietaria de la librería Judaica Beith Zvi, que 

fue la primera empresa literaria que fundó, la cual contaba 

con un centro de estudios y con programas para adultos. 

La participación de Orit en el ámbito literario y la 

educación es muy notoria y valorada. Por 7 años y en 

la actualidad, ha sido y es la presidenta de la Cámara 

Panameña del Libro, manejando a su vez la Feria del Libro, 

en la que se desarrollan más de 200 talleres impartidos por 

profesionales de la educación, actividad a la que asisten 

alrededor de cuarenta mil personas. Para Orit es de gran 

satisfacción ver la evolución del hábito de la lectura en 

Panamá, es gratificante ser testigo de que la juventud se 

está compenetrando más con esta actividad y aunque 

reconoce que aun hay mucho por hacer a nivel educativo, 

confiesa que ya hay un buen terreno ganado. 

Sin duda alguna, el sueño de Orit Btesh, una mujer de 

gran calidad humana, es vivir en un país donde no se valore a 

la gente por su nivel económico, sino por su educación y que El 

Hombre de la Mancha sea el aporte a ese nivel socio cultural. 

Pero para Orit el cambio en la sociedad no solo se limita al 

nivel intelectual, sino también al social. Durante varios años, 

la empresaria también ha dedicado parte de su tiempo a 

rescatar a niños en riesgo social en diversas áreas de nuestro 

país, formó parte de la creación del Centro Nueva Generación, 

el cual acondicionaron, con la ayuda de la empresa Dell, de 

computadoras para que los niños del área, luego que salieran 

de las escuelas se acercaran al centro y aprendieran a usar 

esta herramienta tecnológica. De igual forma los involucraron 
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en el mundo del deporte, a través del fútbol. Pertenece a diversas instituciones,  

entre estas el Yad Vashem, un memorial Mundial del Holocausto, que queda 

en Israel, Organización que se encarga de la Marcha por la Vida, un proyecto  

que se dedica a la memoria del Holocausto. Reúne a jóvenes entre 17 y 18 años 

para llevarlos en un viaje a Polonia. Manifiesta que hace esta actividad porque 

para ella es importante que los jóvenes y profesores conozcan del Holocausto y 

que la población no ignore ni sea apática a lo que ocurre en el mundo 

más organizado y aprendes a repartir 

mayor tu tiempo. Para mí, la familia es 

mi prioridad. 

tiSe puede tener mucho dinero y ser 

feliz a la vez, por qué? 

No tiene nada que ver una cosa con 

la otra, una persona escasa de dinero 

puede ser feliz, y quien tiene mucho 

dinero a veces no puede ni dormir y 

por ende no es feliz. El dinero no es 

equivalente a la felicidad. 

Tres cualidades que busca en su 

equipo gerencial 

Honestidad, profesionalismo y 

compromiso. 

tiRentabilidad y buen ambiente de 

trabajo, van de la mano? 

Lo más importante es que haya buen 

ambiente, pero no dependen entre si. 

tiCómo define a un emprendedor? 

Una persona que desea conquistar 

el mundo a través de la ejecución de 

una idea y de esta manera hacer la 

diferencia. 

tiQué significa el éxito para usted? 

Es que cuando cumpla 80 años (si 

llego a esa edad) poder mirar atrás 

y decir que he aportado algo a la 

humanidad y a mí país, pues considero 

que no puedes pasar por la vida sin 

dejar huella. 

tiA qué edad fundó su primera 

empresa? 

A los 26 años. 

tiEl emprendedor nace o se hace? 

Es una combinación. 

tiTres cualidades para emprender? 

Tener visión, ser soñador y valiente. 

tiEmprendedores panameños a quien 

usted admira? 

Ernesto Btesh, tiene 20 años y abrió 

una compañía en los Estados Unidos 

llamada M.U. Tutors. 

Rebeca Perelis, dueña de la 

compañía Cerro Punta, productora y 

distribuidora de productos agrícolas. 

tiEmprendedores de otros países a 

quien usted admira? 

Mark Zuckerberg, Steve Jobs y Hillary 

Clinton. 

tiDe quién y de qué depende el éxito de 

una empresa? 

Del propietario, de que sepa trabajar en 

equipo, empoderar a sus colaboradores 

dentro de la empresa y hacerles ver y 

sentir que son parte de su familia. 

tiTres obstáculos con los que se ha 

encontrado al emprender? 

La cultura del poco esfuerzo, las 

diferencias sociales y falta de educación. 

tiCuál considera usted que es su mayor 

logro empresarial? 

Que pude cambiar la percepción del 

hábito de la lectura, para mí El Hombre 

de la Mancha ha marcado un antes y 

un después. 

tiHa fracasado alguna vez en su vida, 

ha tenido que cerrar alguna empresa? 

No considero que haya fracasos en la 

vida, solo son cambios y aprendizaje, 

decisiones necesarias. 

tiSus tres recomendaciones principales 

para el que quiere iniciar un negocio? 

Hacer un estudio de mercado, escuchar 

a la gente, tratar a los colaboradores 

como parte de tu equipo y no gastar 

más de lo que se tiene. 

tiConsidera usted que ha encontrado 

un balance entre el tiempo que le 

dedica a su familia y a sus empresas? 

Sí, me esfuerzo, cuando uno trabaja es 

RSE: tiUna necesidad o una opción? 

Para mí es salir y aportar a la 

sociedad, es invertir en educar a la 

gente, en darle herramientas para 

que surjan en la vida y lo hace quien 

realmente lo desea así. 

tiEl mayor reto de un emprendedor? 

El equilibrio. 

tiAlguna vez ha dejado de soñar con 

nuevos proyectos y retos? 

Nunca. Deseo algún día poder abrir una 

entidad financiera que pueda brindarle 

apoyo económico a toda mujer que 

desee emprender, sin necesidad de 

contar con un apellido de renombre. 

tiEn sus planes futuros está seguir 

creando nuevas empresas? 

Sí, abrí mi primera empresa en Colombia. 

tiEmprende un negocio para ganar 

dinero o porque le gusta lo que hace? 

Porque me gusta lo que hago. 

tiSu mejor decisión emprendiendo? 

Trabajar en lo que me apasiona. 

tiSu peor decisión? 

No hay peores decisiones. 

tiCuál considera usted que es su mayor 

fortaleza como emprendedora? 

Mi desprendimiento, y eso me permite 

evolucionar. 

tiCómo define su estilo de liderazgo? 

Democrático y socialista. 
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